

EL PROGRESO

DIARIO LIBERAL

REDACCIÓN

Manuel Becerra, 6

ADMINISTRACIÓN

Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO jueves 22 de Octubre de 1908

Núm. 56

El ferrocarril de Villadrid

GESTIONES INAPLAZABLES

Un rayo de esperanza parece haber penetrado en el espíritu público con la carta del ministro de Fomento que ayer publicamos. El Sr. Sánchez Guerra preséntanos en esa epístola animado de una intención recta y sana; propónese estudiar la petición que hasta él elevaron la Cámara de Comercio y otras entidades locales, representantes genuinos en esta, como en tantas ocasiones, del verdadero sentir del pueblo de Lugo.

Este estudio manifiesta el ministro que habrá de realizarlo; después de hacer constar que, desgraciadamente, el informe del Consejo de Obras públicas, es contrario a la petición, y de consignar que ésta le fué recomendada eficazmente por los representantes de la región.

Es muy de señalar también como esa carta solo al ferrocarril de Villadrid a Lugo se refiere.

Pero la esperanza despertada por el laudable y plausible propósito del Sr. Sánchez Guerra, no debese causa a abandono de la gestión, confiando acaso en que la justicia de la demanda impondráse por sí misma al claro juicio de quien dando prueba de ser un gobernante serio, dispónese a estudiarla.

Precisamente, esta feliz disposición del ministro debe ser aprovechada por nosotros y avivando nuestro entusiasmo, acudir á robustecerla con datos y razones que ilustren y faciliten la labor ministerial.

El informe del Consejo de Obras públicas, fúndase según noticias á Lugo llegadas, en que no existen núcleos grandes de población en la zona del trazado y por consiguiente el dispendio del Estado no podría hallar jamás remuneración.

Contra estos argumentos basta mirar á la realidad y exponer sencillamente lo que la realidad dá y puede dar de sí. Los padrones municipales de los términos que la línea habría de atravesar, demostrarán cuán numerosos son los ciudadanos á quienes el ferrocarril más directamente beneficiaría.

Una relación de las minas registradas en aquella zona con datos relativos al número de pertenencias que abarcan, á cubriciones de mineral, á la riqueza de éste, á la cantidad anual de toneladas que pueden ser extraídas, etcétera etc., serviría para hacer ver como de los impuestos sobre la explotación de esos yacimientos, el Tesoro nacional habría de sacar recursos bastantes para satisfacer buena parte de los intereses que pudiera representar la subvención.

La pesquería y la importación al interior de pescado, tan abundante en las costas de esta provincia, las industrias salazoneras y conserveras que adquirirían un desarrollo incalculable, la ganadería que alcanzaría un fomento extraordinario, como no puede ni re-

motamente suponerse, dado lo ricas, lo abundosas en pastos que son aquellas comarcas, el comercio de maderas que hoy son exportadas al extranjero, las frutas como pocas sabrosas que en el país se cosechan, los mismos productos agrícolas, todo esto mencionado, expuesto tal como es y en las tierras que el ferrocarril pisaría puede ser, hablaría elocuentemente en contra del informe que el mismo ministro lamenta ver extendido.

Esos datos y otros muchos que pueden y deben ser acopiados es preciso que lleguen, es necesario hacerlos llegar, al Sr. Sánchez Guerra, prontamente, urgentemente para que sirvan de base á la resolución ministerial.

Que no haya descuidos, que no haya aplazamientos en esa labor, que no haya tampoco cacerías pare que vaya á Madrid una comisión gestora, inteligente y activa. Esto es hoy imprescindible.

LA PRENSA

El Mundo, dando cuenta del recibimiento que en Yokohama han hecho los japoneses á los marinos de la escuadra de Ewans, escribe, como epígrafe, esta frase:

«Como se apaga un conflicto, ¿Sería ese conflicto una candelilla de petróleo comú?»

Marruecos en el siglo XX. «El lunes fué un día de satisfacción para los partidarios del Pretendiente, entre los cuales, lógicamente pensando, hay que contar á los que de un modo más ó menos directo afecta la realización de los negocios mineros en Beni-Buifur.

Se dijo, y la noticia fué confirmada más tarde, que los kabilenos de Beni-Sidel y cuantos tomaron parte en los sucesos de la semana última habían hecho acto de sumisión al Roghi, sacrificando al efecto los dos toros de rigor.

«¿Quién dudaba de esta elocuente prueba de adhesión y reconocimiento?»

«¿Quién cree, el colega que ha de dudar? Los toros.»

Algo político. «Se esperaba—dice **El Mundo**—que el exministro Sr. Urzáiz hiciera en la sesión de ayer varias preguntas al Gobierno.

Habría interés por conocer el alcance de las preguntas, pero el Sr. Urzáiz ha tenido á bien no parecer por el Congreso.

Estará acatarrado. En la actual política ministerial está pareciendo contagiado el constituido.

Morote y La Cierva. «El Sr. Morote solicitó en la sesión de ayer tarde del Congreso del ministro de la Gobernación se imponga un correctivo energético, radical, que termine de una vez con los abusos que por su carácter excepcionalmente discolorado, viene cometiendo el alcalde de Bilbao Sr. Ibarreche, con pacíficos ciudadanos.»

Centuró con gran valentía el Sr. Morote, aduciendo pruebas, la conducta del señor Ibarreche, y el ministro de la Gobernación, como en otros casos, manifestó que en tanto no tenga pruebas suficientes nada puede hacer.

Y tan pronto como las tenga, hará, ¡vaya si hará!

Lo que en **La Prensa** de ayer hemos dicho: el Sr. Ministro de la Gobernación no hace nada sin enterarse, y una vez enterado... riñase usted del viejo padre Adán.

Cuando en algún periódico liberal se habla de armonías conservadoras, salen los diarios ministeriales á la palestra regociendo la ironía, comentándola en todos los tonos de la soifa periodística.

Para ejemplo de esas armonías copiamos el siguiente párrafo de un diario madrileño.

«Anoche se comentaba de mil maneras el voto particular que en la Comisión de

presupuestos habían anunciado ministeriales tan caracterizados como el Sr. Bergamín, indicado en la última crisis para la cartera de Hacienda, y el Sr. Espada, subsecretario de este ministerio hasta el día en que tomó posesión el Sr. Besada. El voto particular de los Sres. Bergamín y Espada contra el proyecto de reforma de la ley de alcoholes implica una verdadera disidencia ministerial, porque ambos diputados conservadores combaten la obra del nuevo ministro, que es la rectificación de toda la anterior política económica del Gobierno.»

Y aún no faltará periódico que haga sonar la flauta de las armonías y el pito de los alegres compases ministeriales.

El que no se consuela es porque no quiere.

Un día aciago.

«En la Azucarera de San Isidro (Granada) un volante cogió esta mañana al operario Vicente Buenó y lo volteó, causándole la muerte instantánea.

A las dos de la tarde ocurrió otro desgraciado suceso en la línea del tranvía de Santa Juliana.

Un niño, Angel Trigueros, que iba subido en los topes, se cayó entre las ruedas y el tranvía lo destruyó, partiéndole por la mitad el cuerpo.

A la misma hora, de uno de los balcones de la casa núm. 16 de la calle de Castañeda, se cayó el niño de cuatro años Angel Valdés, fracturándose el cráneo.

El niño está agonizando.

En la calle de la Cartuja, á las nueve de la noche, Francisco Peña Fernández asió terribles palaladas á su novia Angustias Castillo Hernández, la cual se halla en estado gravísimo.

A las diez de la noche, los guardias municipales, que cacheaban en el «Triunfo» la gente maleante, fueron agredidos por tres sujetos sospechosos.

El día ha dado un buen contingente de noticias á la crónica sangrienta.»

Peccerto, el **Peccertino** de **La Idea**, ha elegido un mal sistema para ocultarse tras el peregrino pseudónimo.

Al leer sus primeras crónicas, nos preguntamos: ¿quién será este **Peccerto** famoso?

Y hoy nos dá él mismo la contestación en su crónica á lo que sea. Está nuestro buen hombre retratado de cuerpo entero.

Muy bien, **Peccertino**, muy bien; continúe usted por esa su acostumbrada senda, y si le parece que es de buenos resultados no la abandone... y que le aproveche.

ALLENDE LAS FRONTERAS

La educación del Kronprinz. El Kronprinz ha comenzado el curso de estudios prácticos que ha de hacer en el ministerio de Hacienda.

El Kronprinz, que hasta el viernes estudió en el ministerio del Interior la marcha de los asuntos interiores de Alemania, ha aado calurosas gracias al Consejero Falkenhayn, que ha sido el encargado de iniciarle en el sistema administrativo del Imperio.

Un discurso de monseñor Ireland. Los diarios de Nueva York publican el texto de un discurso que el obispo monseñor Ireland ha pronunciado en un banquete que se celebró en San Luis en honor de monseñor Falconio, delegado del Papa.

Monseñor Ireland deploró la abstención de los católicos que no desempeñan las altas funciones públicas.

Declaró que los católicos deben proceder como ciudadanos, tanto más cuanto que no hay país donde se goce de más amplia libertad de conciencia que en los Estados Unidos.

Roosevelts, periodista. Roosevelt ha firmado un contrato comprometiéndose á desempeñar, así que abandone la presidencia, las funciones de redactor-jefe adjunto de la revista **Outlook**.

El monumento á Bismarck. De Rutesbona dan cuenta de haberse verificado la inauguración del monumento á Bismarck.

El príncipe Bülow pronunció un discurso aludando la memoria del primer canciller del Imperio.

De pronto, el nieto de Bismarck, que se hallaba presente en la ceremonia, cayó desvanecido al suelo, siendo auxiliado por Bülow y otras personas que se hallaban próximas á él.

Fué trasladado á otro lugar, donde se le prodigaron los necesarios auxilios, logrando que volviera en sí.

La ceremonia terminó sin otro incidente.

Ministro fallecido. En Montevideo ha fallecido el ministro de Agricultura e Instrucción pública, D. Antonio Cabral.

«Su muerte ha sido sentidísima.»

Para todos los gustos

Recreos en ciencia.

El corazón humano, dice un doctor, es una pequeña bomba de unos 15 centímetros de altura, 10 de ancho y funciona 70 veces por minuto, 4 200 por hora, 1.000.800 por día, 36.792.000 al año.

A cada latido lanza como término medio unos cien gramos de sangre en la circulación, 7 litros por minuto, 240 por hora y 10 toneladas al día.

Toda la sangre del cuerpo, que son 25 litros, pasa cada dos ó tres minutos al través del corazón.

Según estos cálculos, resulta que la fuerza que el corazón humano despliega en un día es capaz de levantar un peso de 46 toneladas á un metro de altura.

Un tenorio emplumado. La nota cómica de actualidad extranjera, proporcionánala noticias de Washington.

Según parece, en la grave y burocrática ciudad yanqui venía ejerciendo de «terrible Pérez» cierto joven gallardo y sugestivo. El «Loyalece» washingtoniano echaba mano de hipnotismos para vencer á las hermosas que intentaban resistirlo.

Tres maridos ultrajados—los señores Bale, Marhison y Wite—se pusieron de acuerdo para vengarse del Tenorio.

Atrajéronle con engaños á la habitación de la señora Marhison, y allí cayeron sobre él como tigres.

Después de golpearle á su gusto le desnudaron, le untaron de goma el cuerpo y le metieron en un tonel lleno de plumón de pato.

Seguidamente le plantaron en mitad del arroyo.

El pobre hombre erró toda la noche por las calles hecho un avestruz. Las pocas personas que le veían, en vez de auxiliarle, huían de él aterradas.

Al fin dió con un médico que se prestó á pelarle y á curarle las numerosas heridas que tenía en todo el cuerpo.

«El terrible Pérez» piensa entablar un proceso.

¿TERNA, Ó BLOQUE?

Dícese que la terna elevada al ministerio de Gracia y Justicia por la Audiencia provincial, para cubrir la vacante de Magistrado suplente, la constituyen los señores Pereira Fernández, Pardo Rodríguez y Varela Pérez.

Dícese también que los dos últimos señores están decididos, de resultar agraciados con la propuesta, á reuñir su cargo administrativo por el más apacible de Magistrado suplente.

De ser así, será una terna.

Algo sobre higiene

Para EL PROGRESO.

El cólera morbo (Conclusión.)

Llegamos al punto del diagnóstico y tratamiento. Nada hemos de decir del primero; reservado como está exclusivamente al médico, el cual en casos de desarreglos intestinales aun de poca importancia en tiempo de epidemia debe ser avisado inmediatamente.

Respecto al segundo el desideratum sería el llegar á encontrar algo que matase directamente el germen. Parece que á falta de medicamento activo se marchan hoy por el camino más racional y científico de los sueros, y aunque no hayan ni la clínica ni la crítica dictaminado en absoluto y en última apelación sobre el valor del suero anticólico empleado en epidemias anteriores y estudiando en su acción lo mismo preventiva que curativa por varios sabios y entre ellos por nuestros compatriotas, Cajal y Ferrán, parece que la cuestión no está muy lejos de dilucidarse y la ciencia no ve lejano el día de inventar un nuevo medio cuyo uso arranque á la muerte gran número de víctimas.

Más mientras este momento no llega es menester que nos impongamos en todas las prácticas que la moderna higiene aconseja y que dejando á un lado rancias contemplaciones y contemporizaciones que á nada conducen fortalezcamos nuestros organismos y pongamos, en el caso concreto de esta infección, nuestro aparato digestivo en condiciones de fisiologismo tal que ni la más leve alteración presente; para ello es menester desinfectar aunque solo sea con agua hervida la boca y la larínje; no hacer uso de carnes en

mal estado ni tomar sustancias ni condimentos que irriten el tramo gastro intestinal. Beber el agua hervida y convenientemente aireada, puesto que ella lleva indudablemente el causante de la enfermedad, ó mejor filtrada por uno de los buenos filtros que la industria nos ofrece, á falta de los que cualquiera puede improvisarlos con capas alternadas de carbón y arena.

Y por fin cumplir estrictamente al lado de estas reglas de higiene individual las de higiene colectiva que son del caso. Denunciar todo caso sospechoso, y mucho más en tiempo de epidemia, lo mismo que todo foco de infección de los que por desgracia tanto abundan entre nosotros, medidas todas que es menester extremar ya que vivimos en una dichosa tierra en donde la autoridad poco se preocupa de todas estas cosas como si fuesen de poca monta y no tocarse á ella el velar por asuntos de tanta trascendencia como son para un pueblo las cuestiones del alcantarillado (del que carecemos) y barrido y limpieza de la urbe (lo cual se hace muy mal) y que reclama pronta reforma.

Mi consejo en este punto es terminante; cuidaos individualmente para que así resulte el conjunto, porque aguardar á que las medidas gubernativas modifiquen las actuales condiciones higiénicas es lo mismo que pedir de nuevo el *maná* y presumo que si el caso llegare, lo cual Dios no permita se va á encontrar tan á gusto el bacillo del cólera que nos va á costar gran trabajo echarlo á pesar de las mangas de riego y del nuevo adoquinado.

DIOGENES.

PARA UN RURAL

A cerca de una escuela

A juzgar por lo que hoy se nos dice en **La Idea Moderna**, debe haber dicho fuertemente en Pantón un suelto que publicamos ha pocos días, referente á la escuela de Tribas.

Si fuese humano celebrar el dolor ajeno nos congratularíamos de ese que de intento hemos causado; porque prueba que nuestras frases han surtido el efecto cáustico que nos proponíamos. No es posible aplicar el cauterio á las llagas sin causar dolor.

Y el cirujano que se pone á la cura, seguro de lograrla más ó menos tarde, ni debe pensar, en que si pierde, ó si aumenta la clientela, si está convencido de la eficacia del procedimiento.

Por esta razón **EL PROGRESO**, sépalo el rural-comunicante de **La Idea**, se escribe siempre, censurando ó aplaudiendo, sin preocuparse poco ni mucho de altas ó bajas en la suscripción.

«Estamos?»

Exposición regional de 1909

Exmo. Sr. Ministro de Fomento

Excmo. señor:

En una asamblea popular constituida bajo la presidencia del señor Cardenal Arzobispo y en la que han tenido digna y numerosa representación todas las Autoridades, Corporaciones y Centros de Santiago, se acordó celebrar en esta ciudad en el próximo año de 1909 una Exposición regional de Arqueología de Artes e Industrias, coincidiendo con los festejos extraordinarios con que es secular costumbre solemnizar los años de jubileo plenísimo en la Basílica compostelana.

La ciudad de Santiago, centro religioso, científico y económico de Galicia y á la que dan carácter para congregarse en su seno los artistas e industriales del país y atraer la atención de los hombres de ciencia y estudio, sus tradiciones, su historia, sus monumentos y su situación geográfica, ha tomado en varias ocasiones durante el último siglo la iniciativa para promover y dar cuerpo á otros concursos análogos que fueron cumplido testimonio de los elementos de riqueza que encierra su suelo y la proverbial laboriosidad de sus hijos y que ejercieron ostensible influencia en el desenvolvimiento y prosperidad de sus intereses económicos.

El proyecto de renovar esos recuerdos ha sido acogido con unánime aplauso por las personalidades más ilustres del país, por las Corporaciones y Centros populares y por la inmensa mayoría de la opinión que se ofrece á coadyuvar á la mayor brillantez de un pensamiento de notoria y fecunda trascendencia para el porvenir de la región.

Galicia siente la noble y legítima aspiración de ocupar su puesto en el concierto de las regiones humanas que, obedeciendo al movimiento de la época, se afanan con laudable entusiasmo en hacer una justa y lisonjero alarde de su vitalidad y su cultura; y esa patiótica aspiración se afirma y consolida con el feliz anuncio de que S. M. se dignarán establecer en tierra gallega una de sus residencias, lo cual será propicia y oportuna ocasión para que Galicia pueda desplegar en ordenado conjunto á la vista de sus Reyes, co-

LUGO

gan a señalar como maximun de duracion de la jornada, la de ocho horas.

En el sorteo de la Loteria Nacional celebrdo el dia 20 del corriente han sido premiados con 500 pesetas los billetes expandidos en la administracion de esta capital, numeros, 567, 18.902, 25.284 y 27.815.

El siguiente sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 31 de Octubre de 1908 constará de tres serie de 30. billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete dividido en decimos a tres pesetas; distribuyéndose 622.440 pesetas en 1.407 premios para cada serie.

Viajeros

Ha llegado de la Coruña la Srta. Hortensia Brana acompañada de su sobrina Elisita Villegas.

Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo D. Jacobo Pedrosa y su hijo D. Iván.

Dice un periódico que circulan billetes falsos de 100 pesetas, de la emisión de 1908, estando tan bien hecha la falsificación que aún a las personas peritas cuesta trabajo distinguir los buenos de los falsos.

La única distinción que en ellos se observa es que las vetillas rojas que tienen dichos billetes en el anverso, en los buenos son hebrillas de seda, y en los falsos están pintadas.

SECCION RELIGIOSA

Santo de mañana.—San Pedro Pazo, Obispo y mártir.—Fue natural este santo de la ciudad de Valencia, de una familia tan ilustre y opulenta como virtuosa y respetable por su caridad; en favor de los cristianos cautivos bajo la dominación de los sarracenos; Dióronle sus padres una esmerada educación en la vida cristiana y en los estudios eclesiásticos, tanto que mereció el santo joven ser maestro del príncipe D. Sancho de Aragón, el cual, elevado a Arzobispo de Toledo, pidió al Papa por su auxilio a Pedro, su virtuoso maestro que desollaba entre los esclavizados hijos de la Orden de la Merced por su infatigable celo en el desempeño de la redención de los cautivos y por los grandes servicios que hacía a la Iglesia; agragándole muchos hijos convertidos de la secta de Mahoma y del judaísmo a la verdadera Religión. Siendo Arzobispo de Granada fué martirizado después de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa.

INFORMACION TELEGRAFICA

(Despachos recibidos ayer después de cerrada nuestra edición.)

Las grandes catástrofes

Un tifón en China

Madrid 21 14 30.—Recibense telegramas comunicando una horrible catástrofe, ocurrida en Amoy (China).

De improviso, levantose un viento huracanado, que, se conyirio, en un tifón espantoso.

El inmenso torbellino causa incalculables destrozos. Supónese que ha destruido 3.600 casas.

Ha destruido tres aldeas. Ascendió el número de muertos a la espantosa cifra de 2.700.

El de heridos no puede precisarse, pero no es aventurado afirmar que llega a millares el número de los que han sido alcanzados por los efectos del ciclón.

Buque sospechoso

En Sevilla

Madrid 21-14-20.—En Sevilla ha fondeado un buque ruso. Al conocerse la noticia un enorme pánico invadía a la población, ante el temor de que el buque pueda importar la peste cólera.

Las autoridades han adoptado las precisas precauciones, aislando, en lo posible, el buque, e impidiendo el desembarco de pasajeros y de la carga.

(SERVICIO CORRIENTE)

De Londres

La crisis obrera

Madrid 22-12-50.—Comunican de Londres que la crisis obrera en aquella capital va tocando a su fin.

En la última sesión de la Cámara ha manifestado Mr. Angwilt que la crisis de referencia no tiene la importancia que se ha querido concederle en los primeros momentos.

Cree el célebre parlamentario que aquella quedará solucionada dentro de pocos días.

El Gobierno inglés

Madrid 22 12 50.—Ha manifestado asimismo Mr. Angwilt que el Gobierno está decidido a facilitar trabajo a los obreros, con lo cual no tiene razón de continuar la crisis, pues las obras a que el Gobierno piensa dar principio en breve plazo, bastarán a

mo ofrenda de gratitud y respetuoso homenaje, el cuadro de sus actividades y las variadas fases de su vida económica.

Más para dar cima a este pensamiento bastan los generosos esfuerzos ni los recursos con que cuenta el país que vería defraudados sus empeños ante la magnitud de la empresa y los considerables gastos que imponen los ejemplos de otros pueblos que levantan artísticos palacios como marco y ornamento de sus industrias, las exigencias modernas y el buen nombre y prestigio de la región gallega que hoy invoca, al amparo de los inquebrantables lazos que la unen a la Nación el favor del Estado y la protección de las Cortes para llevar a feliz término un proyecto que si honra y beneficia a Galicia, honra también y enaltece a la madre patria.

El Comité ejecutivo encargado de organizar la Exposición ha formado, después de detenido estudio, el presupuesto de gastos y, aún reduciendo sus cálculos a límites muy modestos, ha comprobado que la suma asciende a una muy respetable cantidad, como necesaria para imprimir la debida solemnidad al acto, levantar algún edificio que quede como recuerdo permanente de este fausto suceso a su semejanza de lo que han hecho otras regiones y para dar confianza y garantías de segura custodia a los exponentes que concurrirán con los preciosos objetos que habrán de formar parte, así de la Sección Arqueológica como de la Sección contemporánea.

Para ello, el exponente en nombre y representación del Comité que le ha honrado con su presencia, solicita el auxilio de las Cortes y la gracia del Gobierno que siempre han prestado su patriótica cooperación a toda empresa que tienda a dar impulso y a tormentar la vida de las regiones, y Galicia se promete que no habrá de negársele en la primera ocasión que acuda a los Altos poderes del Estado en demanda de su generoso concurso.

Por lo expuesto el que suscribe a V. E. coe las consideraciones debidas.

Suplica se digne presentar a las Cortes el oportuno proyecto de ley para que se conceda al Comité de la Exposición regional gallega y con destino a los gastos de la misma un crédito con cargo al presupuesto vigente en atención a la urgencia y a la inmediata necesidad de emprender las obras a fin de que puedan terminarse en los pocos meses que faltan para inaugurar la Exposición.

PEDEO PAIS LAPIDO.

Santiago, 14 de Octubre de 1908.

«PEXERTO»

A Pexertino. Así debiéramos encabezar estas líneas, pues te consideramos como un niño obediente, que desde hoy concurrirá, sin duda alguna, a la escuela de primeras letras, siguiendo el caritativo consejo del simpático Ceide, que pasó, hace tiempo, de la categoría de niño a la de jovencito; pero un jovencito que, por su ilustración, su talento y otras bellas condiciones personales, pudiera ser tu maestro. ¡Qué mal che viña Pexertino! Mas Ceide no quiere ejercer, para tí, tan noble tarea.

Parece que te estamos viendo rodeado de otros colegiales, pero, tan pexertino, que todos los demás te hacen sombra; de tal modo que le cuesta no poco trabajo al domine divisarte, para ver si te ejercitas en los palotes, garrapateando y emborronando por todo lo alto, ó si te entretienes en decir chabacumadas como la de la... del curial.

Ayudando, desde aquí, a tu domine en su importante misión, te diremos que chabucano es lo ridículo, lo grosero, y grosero es lo que tú has hecho en las columnas de La Lasa.

Como eres un niño atrevido, queriendo dar lecciones a los demás, cuando tú no sabes nada; de nada, no queremos iluminarte con el poder humilde del Sol, para que éste ruzque la débil claridad de tu entendimiento, y si dejas, en cambio, rodeado de las tinieblas y oscuridades, en que vives y has vivido hasta la fecha; que tu domine se encargue de hacerlo, porque nosotros no podemos descender a eso. Y ya lo sabes, sírvate caso de aviso, no pensamos hacerte caso, alguno. Te oiremos como quien oye a un niño ignorante, y te leeremos como leer pudiéramos una plana garrapateada de palotes.

Por algo le tienes horror, a la luz solar. Ahora nos explicamos perfectamente tus estudios nocturnos de análisis químico y que tu ciencia infusa se halle en la noche... de los tiempos.

Y como tú no entiendes de figuras retóricas, ni de otras, porque a oscuras, por la noche, sólo se ven siluetas negras, mal definidas, formas vagas, indeterminadas, perderíamos el tiempo en explicarte todas estas cosas.

Deja, deja, que ya, en la escuela de primeras letras, irás aprendiendo a no escribir tantas atrocidades gramaticales como líneas.

Vaya, adiós, Pexertino.

DIONISIO.

«Sábado de moda»

¡Silencio!... Ved el tinglado de la antigua farsa. Observad las truhanerías de Crispin, del hombre diestro en patrañas, que con altruismo inexplicable se arrastra para elevar a su compañero, que «le crea intereses», que hace que un pobre hostelero le acomode en el mejor aposento, que un capitán le brinda la espada para vengar agravios, que un poeta le dedique sus sonetos. D.ª Sirena, se ofrece a arreglar la boda del supuesto gran señor, con la her-

mosa hija del potentado señor Polichinela, a la cual enamora el real mozo, la apostura y la bizarría gallardas no las grandezas «creadas» por Crispin Pero hay otro bandido como ellos, otro que conoce sus manías, porque alguna vez remó en galeras con Crispin, el señor Polichinela, quien con sus riquezas hace desgraciada a su su hija y a cuantos la rodean. Polichinela descubre el enredo, intervienen los tribunales añadiendo a un expediente de innumerables folios multitud de hojas más. Cuando ante el doctor jurisperito se presentan, todos los que habían sido engañados, a reparar sus pérdidas de honor unos, de dinero otros, surge entre ellos la figura de un avaro que pide justicia que reclama ¡dinero! Es Pantaleón.

Fijaos bien en Pantaleón, mirad como llora, no quiere rebajar ni un ochavo de lo que prestó sin fianza; pide amparo a la justicia, pero está ha de cobrar de algún litigante sus honorarios; piensa el avaro que los bandidos no tienen medios de gratificar a los fogados, y calcula que su préstamo menguará; ya no quiere justicia; ya solo pide ¡dinero! La hija del Sr. Polichinela huyó con el fingido amo de Crispin.

Escuchad las palabras de Pantaleón cuando pretende enterarse con hipocresía de si el ricachón autorizará la boda de su hija con el truhán. Ved sus alegrías y sus bajezas al oír la autorización del señor Polichinela para que el matrimonio se realice. La enorme dote de la hija del potentado hará efectivas las riquezas «creadas»; por la fantasía de Crispin el hostelero cobrará sus alquileres, el avaro sus préstamos, D.ª Sirena sus honorarios por haber llevado a cabo su cometido, los abogados percibirán sus dietas. Vuelve a su vaina la espada el capitán y el poeta sigue cantando. Crispin continuará su arrastrada vida, en tanto su compañero de antes, su supuesto señor de después, el que ve ahora reales sus intereses fingidos, seguirá subiéndolo... subiendo. Es truhán, joven y guapo; puede aspirar a mucho más.

Pero... ¿que es esto? os preguntareis al leer estos párrafos incongruentes. No me extraña la pregunta. Son notas cogidas al vuelo durante la representación en el teatro Lara de la obra de Benavente: Intereses creados. Era un «sábado de moda», le bombonier se veía llena de elegantes damas, el color blanco de sus trajes resaltaba entre los tonos oscuros de las americanas de los hombres; el bullicio de las conversaciones animaban el diminuto coliseo, Fanny estaba en un palco, vestía una paolorosa blusa blanca con cuello alto, su pelo caprichosamente peinado lo atravesaba una cinta roja, su mano agitaba un abanico de color encarnado fuerte con figuras negras perfiladas de blanco.

La orquesta dejó oír un trozo de música escogida; momentos después se encendieron las candelae, se levantó el telón, nos recita Crispin el prólogo de la obra y... ¡Silencio!... Aparece «el tinglado de la antigua farsa».

CALVINO.

Madrid, 20, Octubre 1908.

Ferrocarril de Villaoadrid a Lugo

Nuestro querido amigo el diputado por Mondoñedo, D. Avelino Montero Villegas, hallase, hace algunos días, acompañando a su ilustre Padre, el Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos, en Lourizán.

Este fué el motivo de que no hubiese asistido a la reunión que los representantes en Cortes por esta provincia, celebraron en Madrid, para gestionar la inclusión del ferrocarril de Villaoadrid a Lugo, en el plan de ferrocarriles secundarios.

Tanto el Sr. Montero Villegas, como los Sres. Montero Ríos y García Prieto, realizan continuos trabajos en pró de esa aspiración, que ha sido desde los primeros momentos objeto de la atención preferente de aquellos nuestros ilustres amigos. Y bueno es hacer constar, que en su opinión, la línea verdaderamente practicable y conveniente a los intereses de la provincia, es la de Villaoadrid a Lugo. No otra.

Atraco en un tren

En el tren sorteo que procedente de Madrid llegó a Alicante el día 20 se desarrolló una escena que demuestra lo abandonada que está la seguridad de los viajeros en nuestro país.

Un señor llamado don Antonio Anglada, que viajaba en este tren, refirió el suceso de la manera siguiente:

Cerca de la estación de Minaya, y sobre la una de la madrugada, oyo rumores extraños y lastimosos quejidos, que salían del departamento inmediato.

Rápidamente se levantó de su asiento, acercóse a la mirilla y pudo ver asombrado la lucha tremenda que en el departamento contiguo se desarrollaba.

Tres criminales lo habían asaltado apercibidos sin duda de antemano de lo que llevaban las viajeras que ocupaban el departamento, y luchaban a brazo partido con las tres señoras que, aterradas, forcejeaban débilmente con los asaltantes.

El Sr. Anglada se apresuró a poner los medios para frustrar el plan de los foragidos. Tocó el timbre de alarma, empuñó el revólver y abrió la ventanilla, dispuesto a personarse en el departamento donde esta esta escena se desarrollaba.

Los criminales, dándose cuenta de que su presencia había sido notada, decidieron emprender la fuga, en compañía de todo lo que encontraron a mano.

Cuando un bandido de estos «estaba ya con el pie en el estribo, el Sr. Anglada le disparó un tiro, perdiendo de vista al fugitivo, ignorándose si le alcanzó la bala. En estos momentos el maquinista detu-

vo el convoy, y todos los viajeros se apresuraron a prestar auxilio a las señoras víctimas del atentado.

Hecha la requisita, resultó que los asaltantes se habían llevado un maletín de viaje que contenía 14.000 pesetas en dinero y alhajas.

La conducta valerosa del Sr. Anglada ha sido unánimemente elogiada en esta población.

De los ladrones... ni noticia.

POR GALICIA

Coruña.—Está terminado oficialmente el proyecto de presupuesto municipal para el año próximo.

Puede decirse que apenas ofrece innovaciones en los conceptos de ingresos y gastos y que, por consiguiente, su aprobación habrá de ser rápida.

Se orienta la labor económica hacia la simpática finalidad de consolidar más y más el crédito municipal, nunca como aho «boyante y efectivo, y aunque en la memoria no se habla para nada de ir a un empréstito, no es aventurado asegurar que este propósito, anímico a la Corporación en el deseo de perseguir la labor de engrandecimiento y progreso de la Coruña.

Se intenta enagenar las parcelas sobrantes de la vía pública, que son propiedad del municipio y que representan una cantidad de importancia, para la cual una comisión se ocupa en ello y pide que se forme un inventario para proceder luego a la venta.

Se atribuye a ésta un producto de 40.000 pesetas que se ha de constar en el capítulo 7.º del presupuesto nuevo.

A noche, a las nueve, un joven de diez y seis años llamado José Amor Sanjurjo, intentó poner fin a su vida.

En un vaso de agua hizo una disolución con 50 cabezas de cerillas y algunas raspaduras de metal oxidado, apurando después el líquido.

Los efectos fueron rápidos, habiendo necesidad de conducir al suicida a la casa de socorro, en donde le aplicaron un vomitivo de resultados inmediatos.

Pontevedra.—Vuelve la prensa a ocuparse del asunto de Cortegada y a decir que todavía hay, por resolver, algunas dificultades que imposibilitan el comienzo de las obras del Palacio real.

El Ayuntamiento de Puenteareas acordó la construcción de un nuevo comentario en aquella villa, remitiendo el expediente a Sr. Gobernador civil para su tramitación.

En una finca propiedad del Sr. Gutiérrez de la Peña, en Puente-Ulla ha sido encontrada una hermosa escultura de la Virgen cuya fecha data de principios del sig.º XIV según los entendidos.

Esta imagen es la que según consta por auténticos documentos de otras edades estaba colocada en una de las entradas del puente viejo sobre el Ulla.

Trátase de buscar la otra imagen, pues irían dos las que ocupaban los dos lados de la entrada del puente en dirección a Orense.

Este precioso hallazgo ha sido convenientemente custodiado para ser llevado a la Exposición de Santiago del próximo año.

Coruña.—En el vapor alemán «Santa Fé» que estuvo en la Coruña de paso para la América del Sur, ocurrió un suceso que traerá graves consecuencias para el que lo ha promovido.

Llegó a bordo el pasajero de tercera, Sebastián S. enz Ruiz, de 36 años, soltero, natural de Burgos, que se dirigía a Buenos Aires.

Iba el hombre completamente embriagado y ya al subir la escalera le empujaron con los marineros de la Comandancia de Marina que allí prestaban servicio, dirigiéndoles insultos.

En vista de esto se sujetó convenientemente al irascible pasajero, el cual, una vez «marado de pies y manos, fué conducido a un camarote.

Sáez pasó a la cárcel, en donde se halla, renegando de su perla suerte y maldiciendo la hora en que se le ocurrió embriagarse.

En los bolsillos se le encontraron dos barajas y una navaja pequeña.

Regresó de la Habana hace unos dos meses aproximadamente.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de Maros D. José González Llano y Egoaga.

Pontevedra.—El Ayuntamiento de esta capital en la sesión supletoria acordó conceder un premio de 300 pesetas para la Exposición Regional de Santiago.

Orense.—El magistrado de esta audiencia Sr. J. abo recibió un telegrama de Burgos anunciándole que se halla gravemente enferma su señora madre política.

Fué promovido a jefe de negociado de segunda clase, el abogado del Estado en Orense D. Julio A. Cuevillas.

Santiago.—Hoy debieron llegar a Santiago, los magistrados que constituyen la segunda sala de lo criminal para celebrar varios juicios por ju. ads. La forman los señores Arguch, presidente, Sánchez Perquera y Saicedo, y de fiscal actúa de ésta vez el teniente fiscal don Rafael Eno.

EN LA AUDIENCIA

Mañana se celebrará en revisión y por ante el tribunal de hecho la vista de la causa procedente del mismo juzgado por el delito de homicidio contra Manuel Barredo, José Varela Garrido alias Carrolas y José Sánchez Bianco (a) Munnillo.

Actuarán los licenciados Sres. González Maseda y López Pérez y procurador rez Barcia y Roca.

Comenzó a disfrutar quince días de licencia el juez de primera instancia de Sarria D. Germán Cibeira.

Desde el día 1.º al 30 de Noviembre próximo y horas de ocho a trece; ó sea de las ocho de la mañana a una de la tarde, se procederá a la cobranza voluntaria del cuarto trimestre del año actual, por conciertos voluntarios, forzosos y reparto aprobados para la zona del extrarradio, en el local que ocupan estas oficinas, calle de Emilio Castelar, 12, bajo.

Ha sido ascendido a la categoría de oficial primero y destinado a prestar sus servicios como depositario pagador de la Delegación de Hacienda de la Coruña, nuestro antiguo convecino y paisano don Amando Osorio de Ponte.

En visita de inspección a las oficinas liquidadoras de la zona Norte de Galicia, ha salido de la Coruña para Ferrol, Viveiro y otras poblaciones, el prestigioso jefe de la Abogacía del Estado y del servicio de investigación del impuesto de Derechos Reales en esta subregión, nuestro querido amigo D. Gerardo Virgilio Crespo y González.

Le fué concedida la pensión de 625 pesetas anuales a doña Antonia López Suárez, viuda del capitán retirado D. Benito Picón.

El próximo día 25, serán licenciados igual número de soldados que se incorporarán últimamente; pero designados otros que no hayan disfrutado aquel beneficio esta medida equitativa desde luego, no lo será en los regimientos de Infantería, que tendrán que mandar a sus hogares quintos con pocos meses de servicio y quedarán en los cuerpos soldados de reemplazos anteriores que llevan más tiempo en filas.

Don Atilano Basanta y Santomé, vecino de Alfoz, ha solicitado el registro, con el nombre de Dolores, de 52 pertenencias de mineral de hierro y otros metales, situadas en los términos municipales de Alfoz y Valle de Oro.

Le fué concedida la pensión de 1250 pesetas a doña Vicenta Esquinas Lorino, viuda del teniente coronel D. José Carrillo.

A las once de la mañana del día 1.º del mes próximo tendrá lugar en la Casa-cuartel de la Guardia civil, de esta capital, la subasta pública de las armas recogidas por dicha fuerza.

Las personas que, previstas de licencia deseen tomar parte en ella pueden concurrir al citado edificio, a la hora designada.

Por la fuerza de la guardia civil del puesto de Foz fué detenido y puesto a disposición del Sr. Juez de instrucción de Mondoñedo Juan Gil Morales, natural de Friol, por dedicarse a juegos prohibidos, ocupándosele nueve cadenas de reloj y varios documentos.

La guardia civil encargada de mantener el orden durante los ferias celebradas en Mondoñedo detuvo a Salvador Díaz Cortés, vecino de Linares, ayuntamiento de Nerón (Coruña), por haber entregado en pago de una caballería un billete falso de 50 pesetas, teniendo en su poder otros varios que fueron entregados al Sr. Juez de instrucción de aquel partido.

La enfermedad que padecía, D. Ramón Hermida, ha tenido en la mañana de hoy el temido funesto desenlace.

Enviamos a la distinguida familia del finado, y de manera especial a su hijo político, nuestro querido amigo, el médico primero del regimiento de San Fernando D. Miguel Farrilla Baamonde.

Comunican de Cervo que por escasez de sardina, han sido despedidos algunos obreros de la fábrica de conserva de Burelo. En la Cerámica de dicha parroquia, se está haciendo con actividad el aprovechamiento de material para el próximo invierno, cuyos trabajos se realizan bajo la dirección de sus dueños, Sres. Casami y Argüelles.

En Santa Cruz de Valle de Oro, ha sido mordido por un perro, que se cree estaba hidrófobo, una mujer de dicha parroquia.

El distinguido comandante de caballería D. Eugenio Macía Vázquez, ha pedido la mano de la bella y distinguida señorita Purificación Curiel y Vicente para el joven farmacéutico D. Amadeo Quiroga Macía, sobrino de aquel.

En algunos pueblos de Cataluña hace días que se ha desarrollado una enfermedad de cólicos y vómitos de los que han sido víctimas familias enteras, habiéndose desarrollado en gran escala en la residencia de una comunidad religiosa de monjas de Farragona, donde llegó a haber 22 atacadas de dicha enfermedad.

Se cree que estos cólicos y vómitos se deben al uso de la nielina no solo en la carne, si que también en los embutidos. Estos hechos justifican una vez más la necesidad de que los ayuntamientos fiscalicen la venta de determinados artículos alimenticios.

Hoy ó mañana saldrán para Huesca algunos obreros, reclutados aquí, para trabajar en las obras del Pantano, La Peña. Según nuestras noticias, estos trabajos son penosísimos, realizándose con el agua hasta la cintura, consideraciones que obli-

dar trabajo a todos los obreros que se hallan hoy sin él.

De Marruecos

Incendios y multas
Madrid 22-12-50.—Las últimas noticias de Melilla...

El Rey á Barcelona

El discurso del Rey
Madrid 22 12 50.—Comunican de Barcelona que está siendo objeto de comentarios...

El Obispo de Jaca

Su marcha, comentada
Madrid 22 12 50.—Hoy ha marchado para su diócesis el obispo de Jaca, Sr. López Peláez.

Sus propósitos

Madrid 22 12 50.—Insistiese en asegurar que el Sr. López Peláez, tiene el propósito de regresar muy pronto á la Corte...

Los solidarios

Un artículo de Cambó
Madrid 22 12 50.—Esta siendo comentado un artículo del Sr. Cambó publicado en Barcelona.

Desde Roma

Seis cardenales más
Madrid 24 12 50.—Dicen de Roma que al terminar las fiestas jubilaes nombrarán seis cardenales...

La reina regalará a la novia el velo nupcial.
El duque de los Abruzzos publicará un libro reseñando su expedición polar en diez idiomas.

La cuestión de Oriente

Van arreglándose
Madrid 22 12 50.—Telegramas del extranjero dicen que va adquiriendo cuerpo la creencia de que por virtud de negociaciones entabladas...

Las elecciones municipales

Hasta 1910
Madrid 22-12-50.—Asegurase que en el proyecto que presentará a las Cortes el Gobierno sobre el aplazamiento de las elecciones municipales...

La ley de Administración

Arreglo comentado
Madrid 22 12 50.—Afirmase que las oposiciones han llegado a una fórmula con el Gobierno para aprobar la ley de Administración local.

De París

Recaida de Sardon
Madrid 22-12-50.—El ilustre dramaturgo Sardon ha sufrido un grave recaída en su enfermedad.

Una conferencia

Curiosidad
Madrid 22 12 50.—Comunican de Berlín que ha celebrado una larga conferencia el embajador de España...

Francia y España

Juicios de la prensa alemana
Madrid 22 12 50.—La prensa franco germanista viene dedicando preferente atención a la nota franco-española.

De Sevilla

Los buques rusos
Madrid 22-12-50.—Comunican de Sevilla que al entrar el vapor ruso B amenden será nuevamente desinfectado.

De Instrucción pública

Un crédito especial
Madrid 22 12 50.—Asegurase que el ministro de Instrucción pública señor Rodríguez San Pedro, abraja el propósito de solicitar un nuevo crédito para atender urgentes reformas en la clase.

De Berlín

Una boda brillante
Madrid 20 12 50.—Comunican de Berlín que promete ser brillante la boda del príncipe Augusto con la princesa Alejandra Sofievna.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña
Rápido, llega a las 10:3; sale a las 10:8.
Correo, llega a las 14:52; sale a las 14:57.
Mixto, llega a las 5:37; sale a las 5:57.

AUTOMOVIBES

Lugo a Mondoñedo. Ribadeo sale a la llegada del correo de Madrid.
Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

ANUNCIOS

EL FÍGARO

Acreditado salon de peluquería
SAN PEDRO NUM. 14
Frente al Gobierno civil.

El Progreso

Colegio católico de segunda enseñanza

Se han reanudado las clases en este Colegio, encargándose de la explicación de las asignaturas los profesores D. Eduardo Núñez, D. Ramón Iglesias López, D. Manuel Doel y D. Manuel Vázquez; ó sean los mismos que lo fueron en el curso anterior.

Gran éxito

obtenido en largos años de práctica y suficientemente probado
Exagárica tegumentosa ó Antirrhizomorpha subcorticalis
es el medio único para evitar la enfermedad del castaño (casanea vesca)

El empleo de esta sustancia sólida denominada Exagárica tegumentosa ó Antirrhizomorpha, es sumamente fácil y económico y está probado en muchos sotos de castaños invadidos por el Agaricus (armillaria melleus) en el primer año de su invasión, habiendo obtenido hasta la fecha magníficos resultados.

Propietarios, labradores y agricultores no dudéis en emplear el Exagárica tegumentosa y conseguiréis que vuestros castaños no perezcan por esa enfermedad parasitaria que tantos estragos viene causando en tan precioso árbol.

Propietarios, agricultores y labradores emplean el Antirrhizomorpha cuan o más antes, aplicando con antelación, antes que vuestros castaños enfermen, el medio preventivo del Exagárica tegumentosa.

Victoriano Rodríguez Gómez
MONFORTE (PROVINCIA LUGO)

Sindicato y sociedad de cosecheros de uva de LA RUA (Valdeorras)

Constituido para defender los intereses de los productores contra la concurrencia, cada vez más escandalosa y desmedida, de vinos falsificados, y asimismo, los de consumidores y comerciantes, ofreciéndoles a tal efecto vinos económicos, puros y auténticos, elaborados con todo esmero.

Jesús García Gesto,
PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES
Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones, así como de intervenir en las diversas operaciones que realiza el Banco de España.

Compra y venta de valores públicos negociación de cupones, préstamos hipotecarios y colocación de capitales.
Administración de rentas y fincas.

Venta de harinas

de todas clases, cebada y paja de Castilla, compra de cueros y pieles al pelo.
José Herrero Lobejón.
Paseo-nivel de la carretera de Castro.

Anuncio

Por acuerdo del consejo de familia de los menores de edad D. Vicente y doña Teresa Olmedilla, se venden en pública subasta que se celebrará a las doce del 25 de los corrientes, en la Notaría del Sr. López Rúa, las rentas forales que a aquellos corresponden en los Ayuntamientos de Corgo y Lugo, por herencia de D. Ventura Gil Olmedilla.

A. PITA, Cirujano-dentista

Por la Universidad de Madrid
Santo Domingo, 2, pral.—Lugo
Moderno sistema de dentaduras económicas sumamente cómodas e higiénicas.
Horas de consulta y operaciones: De nueve a doce y de dos a cinco.

Coronas de oro, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y aluminio.
Modernos procedimientos de anestesia general y local con las cuales se hacen absolutamente sin dolor ni peligro las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.
Dentaduras en oro y cauchout combinadas, de dureza, comodidad y máxima acción amirables.
La Clínica de este especialista cuenta con la cooperación del Sr. D. Eloy Pedreira, Cirujano Dentista Por la Universidad de Madrid y Ex-alumno ayudante del eminente Doctor Aguilar (Dentista de S. M. El Rey).

Escaleras americanas

Se venden de 6, 8 y 10 peldaños, propias para comercio.
Sólida y elegancia.—Precios económicos.
López, Rego y C.ª—Lugo

ASA DE BANCOS Y CAMBIOS

Pedro Romero y Her. OS

Ordenes de Bolsa—Compra y venta de valores del Estado en firme y comisión—Negociación de residuos, cupones y letras.—Giros sobre ambas Américas, Europa y demás países.—Compra de oro en barras y cambio de monedas.—Billetes del Banco de Portugal y demás del extranjero.
Giro mútuo comercial para la península.

Sucursal: Santo Domingo 3.-UGO

ACADEMIA

SAN ANTONIO DE PADUA
CONDE PA ABES, 2.—LUGO

1.ª y 2.ª enseñanza.—Preparación para ingreso en el Instituto, Seminario, y Escuela normal.—Caligrafía.—Dibujo y pintura.—Música y piano.—Clases especiales para niños que hayan de dedicarse al Comercio.—Alumnos internos, medio pensionistas externos.—Reglamentos a quien los pida
La mejor garantía que puede ofrecer este Colegio es el siguiente resumen de calificaciones obtenidas por sus alumnos desde su creación (año de 1904).

Table with columns: Curso de, Asignaturas matriculadas, Sobresalientes, Notables, Aprobados, Suspenso, Matriculas de honor. Rows for years 1904-5, 1905-6, 1906-7, 1907-8.

En los exámenes ordinarios de Junio último obtuvieron
Alumnos oficiales, Sobresalientes, Matricula de honor, Alumnos libres, Sobresalientes, Matricula de honor.
D. Antonio Chaos Losada, Domingo Carva lo Gozález, Emilio Ceide Villar, Francisco Vázquez Graña, Julio López Diaz, Luis Vázquez Fernández, Lorenzo Ramirez Freitas.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito
QUINTAS DOTALES

SOCIEDAD ANÓNIMA
Capital social: 2.500.000 pesetas
Domicilio: Zaragoza. Sucursales Madrid y Barcelona

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó a plazos se les deja libre, á todos los mozos aun cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupó é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importan la redención y devuelven las primas deducidas, caso de fallecimiento ó excepción legal é inutilidad del individuo.

Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las Cajas del Estado y Banco de España más de 450.000 pesetas que determinan el Reglamento de Seguros de 29 de Abril de 1902 y Real Decreto de 25 de Junio de 1906, á parte de los 2.500.000 en acciones y lo viene recuperando trimestralmente.
No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantía que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en 1907 ha pagado á sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas la suma de 475.476 pesetas.

Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española á colma de elogios á dicho Banco único en su clase hasta la fecha por su cumplimiento y garantía. Diríjase sea personal ó por escrito al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo, DON EMILIO SERRANO MARQUES, Plaza del Obispo Izquierdo núm. 13, (antes del Casullo) LUGO.

En la representación de explosivos en esta provincia

A CARGO DE
LIBORIO REVILLA

20,—SANTO DOMINGO,—20



se ha recibido una gran remesa de las tan acreditadas escopetas marca JABALÍ

de las cuales es único depositario en esta plaza, así como también escopetas Broering de cinco tiros para caza, nuevas en esta población; teniendo también existencias de otra clase de armas desde las más económicas hasta las de los últimos sistemas.
Piedras francesas para molinos harineros de las acreditadas canteras «La Dordona» y «La Ferté» de las que se garantiza su resultado.
Herrajes para casas, pinturas, vidrios, puñales y todo lo concerniente al ramo de construcción, así como toda clase de herramientas para minas.
Cemento marca «Águila» calidráulica y alquitrán.
Abonos qui Gices de la Sociedad General de Industria y Comercio para toda clase de cultivos; son los de mejor resultado hasta la fecha conocidos.
Precios sin competencia

EL PROGRESO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Lugo un mes, una peseta.
Fuera, un trimestre, 4 pesetas.
dem., un año, 16
Ultramar y extranjero

Anuncios y reclamos á precios convencionales.
La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez. (No se devuelven originales)

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6

GRAN FARMACIA MODERNA.-LUGO

Gran surtido en artículos de goma, ortopedia é higiene. Aguas minero-medicinales de todas clases. Productos químico-medicinales modernos. Medicamentos homeopáticos y dosimétricos. Sueros en ampollas esterilizadas. Completo surtido de específicos nacionales y extranjeros. Preparación esmerada de toda clase de fórmulas médicas. Apositos antisépticos. Cura de Lister.

Reconocimiento de orinas en comparación con la normal

Baños de mar en casa sales marinas con algas para preparar el baño de mar, módico precio.

IODONE ROBIN

Vendas enyesadas, gasas húmedas

BIOGENO KONILL

Esmerado servicio, precios económicos

GRAN FARMACIA MODERNA, SAN MARCOS, 17 (Frente á la Diputación)

LA SALUD

CASA DE BAÑOS DE AGUA DE MAR Y DULCE Y MINERO TERMALES DE DON RAMON DORREGO RUBINI 22 (Riazor) - LA CORUÑA

Este acreditado establecimiento, que por sus inmejorables condiciones viene disfrutando de merecido renombre, cuenta con todos los medios necesarios para la aplicación del tratamiento hidroterápico, por el agua de mar y dulce, y á este objeto, su propiétério, estimulado por el creciente número de bañistas que á él concurren en cada año no omite medio alguno para que pueda competir con los mejores de su clase. Disponiendo de cuarenta y ocho bañaderas de marmel, emalazadas en habitaciones independientes de 1.ª y 2.ª clase, en excelentes condiciones de higiene y aseo, de tinajas á agua de mar y dulce á diferentes temperaturas; marmel para baños de La Toja con sus sales naturales; de Lugo, Carballe, Cuntis, Arteijo, Calles de Reyes, Mo'gas, Archena, Puente V esgo, Ledesma y otros; medicamentosos: de almidón, alcañino y salvado, de infusión de algas, sublimado, iodado, ge'atinoso, etc. Sala de duchas para aplicaciones de agua de mar y dulce, fría y caliente, circular, escocesas, alternada, de vapor, trémulada y minero termal con todos los aparatos conocidos en la ciencia hidroterápica, y un departamento destinado á masaje y aplicaciones eléctricas con todos los utensilios y aparatos necesarios. Instalación de luz eléctrica y timbres, salones y jardines de recreo, servicio de tranvías frente al establecimiento. Inmediato á éste y por la parte del mar tiene una espaciosa y limpia playa para bañones de oleaje con elegantes y cómodas casetas y medios de seguridad para los bañistas. Para el servicio del establecimiento cuenta con personal correspondiente de ambos sexos. La dirección facultativa está encomendada á un médico de reconocido prestigio que viene desempeñándola en años anteriores.

CASTRO FREIRE
Servicio permanente durante la noche
PARTICO que le agradece.
GALLI - A LOS PORTER que sean conocidos ó con certidumbre del especia lides citadas.
A la presentación de tickets por valor de 25 pesetas se regala una de las Cajas registradas que está á la vista del público.
NOTA. Exigir en esta farmacia al hacer un pago se entregará el comprobante el ticket de billete de comprobación que antecede, entre otros la Magreña granujada Castro Freire, 1.ª y 2.ª id.
Ron quina al sublimado Castro Freire, 6, 8, 2 y 1 id.
Agua de colonia Castro Freire, 6, 8, 2 y 1 id.
Elixir dentífico Castro Freire, 1.ª y 2.ª id.
Licor de brea Castro Freire, 1.ª y 2.ª id.
Jarabe de raíz yodada Castro Freire, 1.ª y 2.ª id.
Esencia de zarzaparril Castro Freire, 1.ª y 2.ª id.
Esencia de zarzaparril Castro Freire, 1.ª y 2.ª id.
Emulsión de aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa Castro Freire, 1.ª y 2.ª id.
Vino yodado Castro Freire, 3 y 2 id.
Vino de peptonas Castro Freire, 3 y 2 id.
Vino de quina ferruginosa Castro Freire, 3 y 2 pesetas.
ESPECIALIDADES PREMIADAS
Y EN LA DE GIJÓN DE 1899
MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE LUGO DE 1893
SAN PEDRO 30-LUGO
FARMACIA DE CASTRO FREIRE
CASTRO FREIRE

LO MAS NUEVO
LO MEJOR Y MAS BARATO
En tejidos nacionales y extranjeros
SE ENCUENTRA EN EL COMERCIO DE
BENIGNO DE LA MOTA
5-CALLE DE LA REINA-5
LUGO
A las novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portieros y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armaduras, alombros, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchones, cubrecamas, colinas, edredones cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, cañeros, organdys, corsas, corbatas, carretes, pi-ques, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pletas, manteletas, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, tris-vris, Capas y abrigos confeccionados para señora y niños de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de tela y ismanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de lapicaría.
GRAN TALLER DE SASITERIA
Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.
VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES
BENIGNO DE LA MOTA
5-REINA-5
LUGO

LA CAMPANA
GRAN FABRICA DE JABONES
DE
HIPOLITO PILLADO
SITUADA EN PIRIÁS, FRENTE A LA ESTACION DEL FERROCARRIL Y EN LA CARRETERA DE CASTRO
Se recomienda al público pruebe estos jabones, garantizándole que superan en clase á los de Castilla y Sevilla, por su consistencia, suavidad y espumiosidad, por ser elaborados con aceites de oliva de primera calidad, como puede observarse por su buena aroma.
Venta al por mayor: En la Fábrica.
Escritorio, Ronda de Castilla, Villa Emma. LUGO

Abonos Químicos
SUPERFOSFATOS, NITRATOS, SULFATO AMÓNICO, SALES POTASA
Sociedad anónima CROS.-Barcelona
Los análisis de terras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción á la revista *Los Abonos Químicos*, son servicios gratuitos.
Dirigirse á
ION JUAN GAVILAN
Director de las Oficinas técnicas
MADRID-JOVELLANOS, 5, PRINCIPAL-MADRID
Pídase precio y noticias mercantiles al Representante de la «Sociedad anónima Cros» en LUGO, Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.

SALOS NATURALES DE LA TOJA
Extraídas de las Aguas minerales
POR EVAPORACION EN EL VACIO
Se venia en las principales farmacias y droguerías
Contiene absolutamente todos los elementos de las maravillosas aguas de LA TOJA y á su vez está recomendadísimo para la preparación á domicilio y baños generales locales con iguales resultados á los que se obtienen en el Bañeario.
Frascos grande (conteniendo la cantidad de sal precisa para un baño para adulto) Ptas. 3.
Frascos medianos (para lavado y baños locales) Ptas. 2.
Frascos pequeño (para lavado y baños locales) Ptas. 1.
EN LUGO.-Farmacias de Rodríguez Garrido, Iglesias, Pérez Varela y Droguería d'Iglesias y C.
EN MONTE E.-Farmacias de Sucesor de D. Sebastián Vázquez, Franco y Barrio.
Temporaa oficial en este Establecimiento Balneario, 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Para informes del Establecimiento itinerario de viajes, tarifa de servicios, etc., etc., solicítense de la Sociedad, Anónima LA TOJA.-Pontevedra.
Médico-director, D. Vicente García Millán, con la cooperación del Doctor D. Narciso Carrero, Catedrático numerario de la Universidad de Santiago Director Habilitado de Baños por oposición.